

SANTAMARÍA CAMPOS, Beatriz, *Ecología y poder. El discurso medioambiental como mercancía*. Libros de la Catarata, Madrid 2006, 144 pp., 12 €

El mismo título de esta obra sugiere que su lectura no va a ser fácil. La tesis defendida por la autora, del Departamento de Sociología y Antropología Social de la Universidad de Valencia, afirma que el complejo fenómeno medioambiental sufre un proceso de normalización y de institucionalización, lo que implica una cierta reducción de lo que en sí es polifacético para someterlo a control social y cultural. Ha sido el resultado de un largo proceso, cuyo origen se remonta a los primeros movimientos conservacionistas y filantrópicos del siglo XIX y al movimiento naturista de principios del XX, sufriendo luego un giro decisivo en los años 1960 y 1970. Pero ese fuerte desarrollo ya en la segunda mitad del siglo pasado es lo que desencadenó la respuesta social, política y medioambiental que llevaría a la referida institucionalización del fenómeno. Especial relevancia tiene en dicho proceso la primera y la segunda Cumbres de la Tierra (en 1972 y 1992).- I. CAMACHO.

TREVIJANO ETCHEVARRÍA, José M., *Contra la corrupción en la administración. Defensa de los accionistas minoritarios frente a las grandes corporaciones*. Libroslibres, Madrid 2007, 372 pp.

El autor, que ha desempeñado cargos de responsabilidad en empresas del sector del metal y de la industria farmacéutica, viene siguiendo la pista al problema que aborda en esta monografía desde hace más de una década. El problema se concreta en la práctica de varios bancos y otras grandes empresas que excluyen a determinados accionistas (los más pequeños) del derecho de suscripción preferente en las ampliaciones de capital. Con ello disminuye su participación en la propiedad de la empresa. El autor recuerda cómo se ha opuesto en muchas juntas de accionistas de las citadas empresas, explica cómo denunció esta práctica ante la Fiscalía General del Estado y ante la Audiencia Nacional, pasa revista a otras acciones legales emprendidas y recoge artículos de prensa que ha ido publicando en estos años. Los muchos documentos que aporta dan ocasión para analizar los argumentos aducidos contra lo que él considera

una flagrante injusticia contra los pequeños accionistas de las grandes empresas, pero permite también considerar los contraargumentos de las instituciones que han entrado en la controversia.- I. CAMACHO.

VARELA SUANZES-CARPEGNA, Joaquín, *Política y Constitución en España 1808-1978*. Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, Madrid 2007, 670 pp., 32 €

Muchos años de investigación dan lugar a este libro, en el que el autor recoge una parte de su producción de los últimos años: la referente a la historia de las ocho constituciones que ha tenido España desde 1812 hasta la actualmente vigente (incluido el Estatuto Real de 1834). En total son 20 trabajos los incluidos en este libro. Destaca en él el enfoque que el autor ha adoptado: el estudio de los textos constitucionales en el marco del pensamiento político de cada momento y las doctrinas políticas que los inspiraron, estableciendo una fructuosa relación entre lo histórico y lo jurídico. En una primera parte recoge seis estudios de carácter más general y panorámico: destaca en él, por ejemplo, un estudio sobre los rasgos comunes de los modelos de Estado constitucional en el siglo XIX. Las otras tres partes del libro se organizan con criterio cronológico: el primer tercio del siglo XIX, etapa originaria de nuestro constitucionalismo; el periodo central del siglo XIX hasta la constitución de 1868, que marca un hito en nuestra historia; el último siglo hasta la constitución de 1978. Destaca en esta última parte el estudio del texto de 1978 y su relación con toda la tradición constitucionalista anterior.- I. CAMACHO.

VARIA

TORRUBIA, Joseph, *Aparato para la Historia Natural Española*. Edición facsímil del original de 1754. Introducción y notas de Leandro Sequeiros y Francisco Pelayo. Universidad de Granada 2008, 81 pp. + 204 pp. de texto facsímil

La Editorial de la Universidad de Granada acaba de publicar en su colección "Archivum" la edición facsímil del *Aparato para la Historia Natural Española* del franciscano granadino José Torrubia (1698-1761). Esta obra interesantísima de ca-